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Croruea

EXPOSICION DE LOS DELEGADOS DEL INSTInJTO DE INGENIEROS
DE CHILE Y DE LA SOCIEDAD DE FOMENTO FABRIL ACERCA DE LA

LABOR DE LA CORPORACION DE RECONSTRUCCION Y AUXILIO

Santiago, 10 de octubre de 1939.

Sellores Presidentes del Institute de lngenieros de Chile y de la Socteded de Fa

mento FabriL

Senores Prestdentes:

Ultimamente han aparecido algunos artfculos de prensa y se ha hecho algunos
comentarios respectc a 1<] Corporacron de Reconstrucci6n y Auxilio a los damnifica
dos del terremcto. en cuyo Consejo se nos confio la representacion de las instituciones

que Uds. dignamente presiden
Con este motivo hemos creido de in teres hacer a Uds. una relacion de ia labor

realizada, y Ia hacemos en conjunto. por habemos tocado cc.laborar esrrechamcnte.
18 que los intereses de ambas instituciones tambien estan intimamente ligados. Y por
unimos los vinculos de una misma profesion. ejercida siempre en los campos indus
triales.

Nos es grato declarar, que tambien hemos marchado en el mas complete acuerdo
con el Representante de la Asociaci6n de Arquitectos de Chile, en la Corporacten.
senor Alberto Risopatr6n, a quien larnentarnos no haber podido someter la presente
exposicion e invitarlo a suscribirla, par irnpedirlo el estado de su salud, 10 que nos pri
va de su valiosa cooperacton en estos mementos

•••

La ley 6334, lIamada de e Auxilic a los dammficados del terrernoto de enerc de
1939 y Plan de Fomento 0 10 Producctons . lIeva fecha 28 de abril del presente afio, y
fue publicada en el «Diano Oficiels del 2q.

Esta ley creo la eCorporacion de Reconstrucci6n y Auxilio a los damnificados
del terremoto-. EI Reglamento correspondiente fue aprobado por Decreto N° 2870
de 21 de julio. y se public6 en <Diario Oficial s del 10 de agosto.

La Corporation fue convocada a su primera reuni6n el 24 de mayo.
La ley 6314. en su parrafo primero, del art. 28, autorfza 81 Presidente de Ia Re

p6bllca. por el terrnino de cinco alios. para contratar, a medida que lo esnme neee-
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sario, emprestitos en moneda extranjera basta per una suma equivalente ados mil
millones de pesos en moneda nacional y conforme al parrafo 3.· del mismo artfculo,
corresponde a la Corporaci6n de Auxilio, la suma de $ 1,000.000,000.

E! articulo 18 de la misma ley. autorizo al Presidenre de la Republica. para in

vertir con cargo a los fondos destinados a la Corporaci6n de Auxilio, hasta la suma

de $ 190.000,000 para auxilio, extracci6n de escombros y construcci6n de obras de

emergencia, en tanto se constitufa definitivamente dicha Corporaci6n.
SegUn datos suministrados por la Contabilidad de la Corporaci6n, cl Supremo

Gobierno dispuso de acuerdo con la facultad anterior, antes de la constitucion de la

Corporecten, de la suma de $ 96,300.400.40; pero se nos ha advertido que quedan
cornpromisos pendientes, por gastos de emergencia, que absorberlan los $ 3.633,599,54
restantes.

En consecuencia podemos decir que la Corporaci6n se inicio disponiendo de

$ 900.000,000.

• ••

El articulo 4.° de la ley, en su n.O 8, establece:
elnvertir basta la suma de $ 10.000,000 en auxilios a las Municipalidades de la

rona devastada•.

Segun 105 datos suministrados por la Contabilidad de la Corporaci6n, el Supre
mo Gobiemo entregc R las Municipalidades, antes de la constitucion de Ja Corpora
cion, la suma de $ 5.752,146, quedandoenconsecuencia la Corporacion afecta. por
este capitulo, a un posible compromiso hasta de $ 4.247,854 que reducirfan los

$ 900.000,000 a $ 89052,140.
La Corporacion, por su parte, ya lIeva entregados a las Municipalidades, del sal

do de $ 4.247,854, la suma de $ 2.109,009.44 y ha autorizado la entrega de $ 361,399,30
m6s.

• ••

En la primera reuni6n de la Corporaci6n, el Director General de Obras Pubhcas,
seiior Teodoro Schmidt. represeruc a la Corporacion, 10 urgencia que tenia Ia Direc

ci6n, en disponer de fondos para atender al page de las obras del -Plan de obras de

ernergencia>, que esa reparticlon habia confeccionado a ralz del terremoto y que cs

taba en curso de ejecucien, con la autor teacton del Supremo Gobierno.

En sesi6n de J 5 de junio, el mismo senor Director dio algunas explicaciones re

ferentes al -Plan de obras de emergencia- que comprendia la rehabilitaci6n de Vias
de comunicaci6n, la edificaci6n de locales provisorios, carceles, hospltalee, etc., cons

trucci6n de habitaclones provisorias para la poblaci6n, dernoliciones, extraccton y
retiro de escombros y otras obras igualmente urgentes. Agreg6 el senor Director que
01 presupuesto global de este plan, ascendia a $ 115.227,000 y que el Supremo Go
bremo habfa puesto a disposlcion de la Direcci6n, antes de la constituci6n de la Cor

poracion, 18 suma de $ 00.000,000 de los cuales habla invertido $ 51.781,744.07 y

que 01 saldo de $ 8.218,255.93 que aUn quedaba en poder de la Direcci6n, solo aicanza
ba 'para atender a las obligaciones de esa semana.
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. Se observ6 que a la Corporaci6n no correspondfa ejecutar obr.. de emergencla,
por lo cual, a fin de evitar trastornos, como el que habrfa significado paralizar nume

rosas obras en curso de ejecucion, Is Ccrporactcn tome a su cargo la continuaci6n
del mencionado plan de obras confeccionado por la Direccion de Obras PUblicas , y
que' pondria a disposici6n de esa repartici6n. el saldo de $ 55 .227,000 que faltaba para
satisfacer el presupuesto de ese mismo plan.

EI acuerdo anterior se tome teniendo presente 10 dispuesto en el n.v 9;-del ar

ticulo 4-de la ley, que dice: eAprober las reparaclones y construcciones de las obras

y servicios fiscales 0 municipales que se estlmaren necesarios en la zona afectada, y
destinar para estos fines las sumas que se requieran- .

. De consiguiente, una vez conocidos los detalles de las obras del refer.do plan.
se deterrninerfa la imputaci6n que se darla a las sumas invertiidas, y se cargarfa a 18

obJigaci6n estipulada en eJ N.' 9-del art. <b-Io que correspondiese.
:

. En el intertanto, para determiner los fondos disponibles de Is Corporaci6n.
supondrernos que el total de los $ 55 227.000 se cargaran a la cuota de -obras publi.
eas> que se destinara para sausfacer la obligaci6n contemplada en la ley.

Se reducen pues.Ios fondos de que dispondra la Corporecton. a $ 840.525,146.
Seg(m datos surninistrados par I. Contabilidad de la Corperacton, hasta la fecha

se ha entregado a la Direcci6n de Obr as Pubhcas. con cargo a los $ 55.227,000 la suma

de. $ 41.1 12,868.21.

* • •

EI N.o (?-del art. <b-de I. ley, dice: .Otorgar a los damnificados de la zona

devastada. cualquier otro auxilio en forma de credttos con facilidades de pago. 'EI
total de las cantidades que se destinen a estos auxilios 0 prestamos no podra exceder
de $ 20.000,000. y el art. 9 de la ley. Iimita individualrnente cada prestarno a $ 5 000.

Antes de constituida la Corporacion, el Supremo Gobiemo habla indicado Is

siguiente distribuci6n, para poner fondos destinados a este objeto, a disposici6n de
los Consejos Provinciales:

Talca .

Linares .

Maule .................•...

�uble .

Concepclon .

·Biob,o .: .

$ 500,000
800,000

1.000,000
3.500,000
3.500,000

800,000
400,000Malleco .

$ 10.500.000

EI 13 de junio, la Corporaci6n hizo suya esta distribuci6n.
EI 27 del mismo mes, se acordo facultar a los Consejos Provinciales, para dar

tambi�n auxilios a damnificados residences en los hogares de Santiago, en vista de

que muchos habfan sido trasladados aca, a ralz del terremcto.

Seg6n indicaci6n de la Contabilidad de la Corporaci6n. aI 29 de septiembre, los
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Consejos Provinciales habian otorgado auxilios 0 prestamos, a 8,011 personsas, en su

rnayorfa padres de familia, por valor de $ 8,268,160,
Ell." de agosto, dentro del espiritu del N." 6 del citado art, 4." de la ley, I. Cor

poraci6n acord6 el rescate de prendas de vestir y elementos de trabajo, empeiiados per
los darnnificados, en la zona afectada, hasta por valor de $ 50 y el rescate de maqufnas
de coser, aun cuando superasen esta suma.

Para este fin se destin6 $ 1.000,000 que el4 de septiempbre se ampH6 en $ 300 000
mas.

Haste la fecha, este acuerdo ha significado el desembolso de $ 1.182,766,15 y ha
favorecido alrededor de 18,000 personas,

'

EI '12 de septiembre, con el objeto de terminar con los Hogares de damnificados
de Santiago, la Corporaci6n aoord6 otorgar it cada persona que acreditase la condiclon
de damnificado, la suma de $ 350, inCluyendo en ellael pasaje de regreso a su destine,
y entregandose el saldo a los beneficiados, en cheques cobrables soiamente en el mismo

lugar del destmo.
So estima habra que atender a unas 2,000 personas, de las cuales ya han sido

despachadas 21J,
Para Is estimaci6n de los fondos disponibles de Ia Corporaclon. supondremos

totalmente comprometidos 168 $ 20,000,000 a que hace menci6n el N." 6 del art. 4
de la ley, 10 que nos deja un total de $ 820,525,146,

• • •

EI N," 7 del art, 4 de Ia ley, dice: sOtorgar prestamos hasta por la suma de 20 mi

lIones de pesos a las Cajas de Prevision, destinados a auxilios de sus imponentes, en

forma de creditos y con facilidades de page. EI interes de estes prestamos que las

Cajas hagan a sus irnponentes, no podra ser superior al que el Fisco cobre a dichas
instituclcness .

Antes de constituirse Is Corporaci6n, el Supremo Gobiemo habia asignado las

siguientes cuotas, que Ia Corporacton ratifico el 13 de junic:

Caja de Seguro Obligatorio .. " " ' . , " , ' , " " , . " " " " , . $
Caja de Previsi6n de Empleados Particulares ," , , , . , . , . , ,

Caja de Empleados P6blicos y Penodistas , , . , . , , ' , , ...

Caja de Retiro y Prevision Social de los FF. Cc. del EE, ,

Caja de Retiro y Montepfo del Ejercito y Armada. , .

Caj a de Retire y Montepio de Carabineros " .. , , , .. ' , , , , , .

Caja de Retire de Empleados Municipales de la Republica. , , , , , ,

6000,000
3.000,000
2000,000
1.000,000
2.000,000
1.500,000

300,000

$ 15 .800,000

EI 19 de julio, la Corporacion otorg6 $ 100,000 a la Caja de Prevision de la

Caja Agraria.
La Corporaci6n fiJ6 01 interes de 3%, a las Cajas, y un reernbolso en cinco cuotas

anuales; pero, a Ia Caja de Seguro Obrero, 50 Ie ampli6 01 plazo de reembolso a 10

aiios, y se Is autoriz6 para entregar 70% en espccies y 30% en dinero, con recomen-
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clecl6n especial de que los prestarnos deben ser hechos sin dlscrlminar, pues a la Cor

poraci6n se dija que se estaban Iimitando a los sindicados,

,Ademas se notifico a las Cajas, que estes prestamos no pueden ser destinados a

�ar deudas anteriores al. terremoto

SegUn datos lIegados a la Contabilidad de la Corporacion, hasta 01 26 de septiern
bee, las Cajas hablan otorgado los siguientes prestamcs de auxilio:

Caja de Retire y Montepia del Ejercito y Armada

Caja de Segura Obrero
. Caja de EE. Municipales .

Caja de EE. PP
Caja de EE. PP. y P.

Caja de Carabineros ..

Solicit.

806

2.590
104

3.233
370
480

803.200
2.350382.82

124.100.00
1289.800.00

636.91030
1.430.300.00

7.583 6.634,753.12

Dentro del mismo prop6sito de aprec iar el saldo de fondos dispontbles. restate

mos totalmente los $ 20.000.000 que ctorga .1 N 0 7 del art. 4. quedando cn conse

euencia 0610 $ 800.525.146.
• • •

Los Cuerpos de Bomberos de la zona devastada, salicitaron el Auxilio de la Cor

poracion, la que no pudo otorgario, haste la dictacicn de la ley 6304, que con este ob

jeto, modific6 a la 6334-y destin6 $ J.OOO.OO()-para las referidas instituciones.

Rl 17 de agosto se acord6 la siguiente distribuci6n:

Angol
Cauquenes ..

Concepci6n .

Constituctcn
Coronel .

Chilllm .

Linares .

Los Angeles.
Collipulli ..

Lota ..

Mulchen .

Nacimiento
Parral. .

Pence .....

San Javier ..

Talca....

Talcahuano
Tome .

$ 50,000
220.000

1000.000
10,000
40,000

640.000

50,000
250,000

10,0)0
60.000
20,000
10.000
80,000
20,000
10,000

150.000
300.000
80,000

$ 3.000,000
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Restados estos $ 3.000,000 de los $ 800.525,146 que iban quedando disponibles,
se reduce el saldo a $ 797.525,146.

• • •

El l.« de agosto, .1 sefior Ministra de Hacienda sometlo a la Corporaci6n, 10 idea
de que esta contribuyese con uno cuota de $ 100.000,000 a la ejecuci6n del camino

longitudinal y red de caminos anexos, que unira Concepcion a Santiago.
La idea del senor Ministro CuE aprobada en el entendido de que esa cuota se irn

puwa a la suma que la Corporacion destinare para Obras PUblicas, y que el aporte
de Is Corporaclon se invertiria en los earninos de Ia zona de aplicacion de Ja ley 6334.

A principios 'de septiembre, el JeCe del Departamento de Caminos de la Direc
cion de Obras PUblicas, seiior Oscar Tenhamm, hizo una exposicion verbal a la Co
misi6n Tecnica, y enseguida presento los antecedentes resurnidos y generales del pro

yecto que conslste en sfntesis:
Un camino principal, de 542 kilometres, cuyo trazado sigue en gran parte el

actual y con variantes que aIcanzan aproximadamente a 100 kil6metros.
Una red complementaria de caminos transversales de 1,800 kil6metros, que en

generalllevan su accion hasta 30 kil6metros del camino principal, habiendose ido ex

cepcionalmente hasta 4Z kil6metros, cuando as. 10 ha exigido la ubicacton de algun
pueblo.

La faja del camino principal se consulta con un ancho de 40 metros, que sera pre
ciso reductr a 2081 paso de algunos pueblos. En esta faja se consulta una calzada para
trilnsito rapido, de 5 a 8 metros de ancho, que ira pavimentada, en unos 362 kilometres
con pavimento d� honnig6n, yen los 182 kilometres restantes, con macadam asfaluco.

Parece que se ha considerado la idea de colocar paralelamente a esta calzada,
otra estabilizada, qae se dice-que importerfa unos $ 15.000,000; perc sin que se inclu

ya esta suma en el presupuesto del proyecto, Ala Comision Tecnica pareee que esta

segunda calzada, que se dice serta utilizada por los vehfculos pesados, de trans ito

lento, resultarfa inutil. pues dada nuestra idiosincrasia, no habrfa manera de evitar

que todos los vehiculos, rapidos 0 lentos, fuesen por la mejor calzada.
Tambien mereci6 observaci6n a Ie ComiS16n, Is proporci6n de iongitud pavi

mentada Con Hormig6n, cornparativamente con la de macadam, ya que el kilometre
con horrnigon, aparece avaluado en el proyecto, en $ 300,000, contra $ 150,000 el de

macadam, yen vista de que tecnicamente no hay suficientes rezones que den la Ptv

ponderancia aJ pavimento de hormlgon.
Para los caminos transversales, se consulta estabilizarlos, con un costo de $ 25,000

por kil6metro.
Como costo anual de reparaciones, se inforrn6 que se requirir ia alrededor de

$ 5 )0,000.
EI proyecto, consulta ademas una partida para puentes mayores y cruces ferro

viarlos a distintos nlveles, y otra para algunas parcelaciones y zonas de reforestaci6n
a 10 largo del camino.

La Corporacion ratific6 el 12 de sepciembre, la autorizaclon general que habfn

otorgado el I.s de agosto, en el entendido de que la cuota de $ 100.000,000 sc impu-
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tara 8 18 eantidad que la Corporaci6n destine para Obras PUblicas, y con las siguientes
recomendaciones:

J

1.0 Que los fondos que aporta la. Corporaci6n, sean UniCamente empleados en

caminos de la zona afectada;
.

2.0 Que de este aporte, se destinen $ 75.000,000 al camino principal y $ 25.000,000
a los transversales;

J.o Que se aumente la proporei6n de 10 pavimentado con macadam y se reduzca
la de hormig6n;

4.0 Que la entrega de los fondos queda subordinada a la ejecuci6n de las obras.
EI senor Jefe del Departamento de Carninos indic6 necesitaria los fondos en las

siguientes fechas:

ano 1939....... . $
1940........ . .

1941. .

1942.... . .

1943 .

8000,000
30.000,000
32.000,0)0
20.000,000
10.000,000

EI proyeeto se estima significara una inversion de $ 220.000,000, debiendose en

consecuencia, financiarse independientemente de la Corporaci6n, unos $ 120000,000.
Tomando en consideraci6n estos $ 100.000,000, vemos que el saldo de fondos dis

ponibles baja a $ 697.525,146.

• ••

AI terminar la sesi6n de 5 de septiembre, el sefior Ministro de Fomento, solicit6
'Se pusiese en tabla el .Plan de Obras Publicase, que debe considerar la Corporacton
en virtud de 10 estipulado en el N.O 9 del art. 4.0 de la ley.

EI 11 de septiembre fue entregada a los miembros de IB Comisi6n Tecmce, una

lista de obras fiscales y de beneficencia, que forman este plan, con una valorizaciOn
de.... .. .. .. .. . . .. . . .. .. . .. .. . .. . .. .. .. .. . $ 447.637,694.00
Se entreg6 ademas otra lista, en que se enumeran las obras que han

solicitado las Municipalidades, que asciende a .

Posteriormente se agreg6 otra en que la Empresa de los Ferrocarri-
les solicita auxilios por valor de . , .

Y finalmente, el senor Gerente represento que, para transforma
cion de ciudades, saneamientos, etc., puede estimarse que se

requertran unos .

86095,436.72

71.949,000.00

80 000,000 00

Lo que da un total $ 685.b82,I30.72

Se ve desde luego, que si la Corporaci6n hubiese de acceder Beste enorme pedi
do de fondos, quedarla reducida la parte que podria destinarse a los particulares a

0610 $ 11.843,015.
Es de notar, que para aprecier debidamente la cantidad que se destinara a Obras

,
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Publicas, debe recordarse que Ia Corparaci6n ha comprometido para obras de esa In

dole, Ia suma que adelanto para 18 terrninaclon del plan de obras de

emergencia -

_ . . . . $
EI aporte para el Camino Concepci6n><Santiago ..

y que si agregamos los pedidos .

55 227.000 00

100.000,000.00
447.637,69400

lIegamosa . $ 602 864.694 00

o sea, poco mas del 600/0 de todos los recursos de la Corporaci6n
La Comision Tecnica pens6 desde un principia, que debia darse 18 prior idad 8 Is

atencion de las cbras de particulares, especialmente teniendo en cuenta que las mas

urgentes necesidades fiscales hab!an sido contempladas en ei plan de obras de emer

geneia, la vida de aJgunas de las cuales se puede estimar en unos treinta afios. Tarnbien
se pens6 que Is actlvidad con que se Impulsarfan las obras publicas, deberla tcmar

muy en cuenta el ritmo general de construcci6n, para no provocar escasez, ni de ma

teriales nl de brazos.
La Comisi6n Tecnica ha pedido a1 senor Gerente que estudie detenidamente todo

este conjunto de peticiones, que conjuntamente anahce las obras de emergencia. para
ver la manera de lIegar a alga practice dentro de sumas razonables.

Como se ha representado msistenternente, a la Corporaci6n, la urgente necesidad
de que se inicien obras fiscales y munieipales en la zona, condtclon que se dice esperan
los particulares para iniciar elIos sus actividades, y ademas para evitar cesantia, J8

Corporaci6n autoriz6 a su Vice-Presidente, para que destinase hasta $ 30.000,000
para iniciar obras en la zona devastada, segun las indicaciones de 18 Comisi6n Tec

nica.

Dentro de este orden de ideas, se ha autorizado las siguientes entregas de rondos:

'" los FF. CC. del E., para la estaci6n de Concepcion, situacion que precisaba
resaluei6n para resolver el desarrol1o de la eiudad en la parte vecina al Biobio

$ 3.000,000.
A los FE CC del E., para que reconstruya sus bodegas de carga y pueda aten

der debidamente el servicio y utilizar eficientemente el equipo:

Cauquenes ... $ 200,000
San Carlos .. 480,000
Chillan ...... 1.440,000
Talcahuano 1383,000
Concepci6n. 2.080,000
Penco ...... 384,000

$ 5.967,000

A la Direcci6n de Obras Ptibhcas:
Chillan.-Obras de agua potable, estanque y cafieria surtidora $ 1.000,000.
Concepci6n.-Obras de agua potable y alcantarillado de la poblaci6n La To-

ma $ 200,000.
Coronel.-Obras de agua potable $ 1.000,000.
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CamillO Concepci6n a Sanliago.-Primera cuota de $ 1.000,000 'para el camino

principal y $ 1.000,000 para los laterales.

ChiUdn-Cauquenes y Concepcion, para dar comienzo a los servieios publieos, Ii
ceos y gastos de estudios $ 500,000.

Para dar comienzo a los ensanches contemplados en las calles y avenidas de los
ante-proyectos de pianos reguladores aprobados en Chill ... , Concepci6n y Cauquenes,
y demolici6n y extracci6n de escombros $ 600,000 por iguales partes.

Para el aleantarillado de San Carlos $ 200,000.
Para extraccion y traslado escombros en San Carlos $ 100,000.
En Yungay, expropiactones por un valor aproximado de $ 144,000.
Para obras de defensa contra inundaciones en Chill... $ 200,000.

'

Para Rinconada de Laja: Cementerio y Matadero $ 17,000

Para Talca: Matadero . $ 951,823.40
Mercado central .. 619,842.20
Mercado estacion .. 162,212.96
Cuartel urbano .. 230,229.84

$ 1.964,128.40

Hay adernas otros pequefios rubros, que Hcvan el total de 10 autorizado 8

$ 18.902,678.40.

EI,N.· I del art. 4 de Ia ley. indica que la Corporaci6n sefialara la zona en que va

a aplicarse la ley.
En la segunda seaton, el 6 de junio. se fijo la comprendida en las provincias de

Tales a Malleco, ambas inclusives.
En el N." 2 del mismo articulo, se dice que debe deterrnlnarse las ciudades 0 pue

blos que deben ser construfdos en la zona afectada con los recursos contemplados en

la ley,
En la tercel'S sesi6n de la Corporacion, el 13 de junio, se acordo lo fuesen todas las

cabeceras de provincia, sin perjuicio de incluir nuevas ciudades. si esrudtos pasteriores
asf 10 aconsejasen.

EI N.· 3 del refertdo articulo, dice que debe confeccionarse un plano regulador de
las ciudades que se estime necesario construir 0 reconstruir total 0 parcialrnente y
que en este plano debera especificarse claramente la situaci6n y extensi6n de todas

las propiedades particulares que deberan ser expropiadas, candici6n que implica,
como es obvlo, Is �nfecci6n de pianos catastrales.

•

Esta obHgaci6n, que estimamos plenemenre justificada y neceserfe, enfrent6
desde un principia a la Corporacicn, y rnuy especialmente a su Comisi6n T6:nica.
(que en un principio se denamin6 Comisi6n del Plano Regulador) con una _dade-
ra dificultad de orden practice.

.

Se preseniaba, aunque en mucha mayor escala, un problema an8l0fl0 aI que hubo
de resolver la Empresa de los Ferrocarriles del Estado, cuando las necesidadea de ..
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electrificaci6n Ilegaron aI tunel de San Pedro. Era precise trabajar; pero al misrno

tiempo no podia suspenderse el trans ito de trenes.

La Corporaci6n debra trabajar, eprovecher para mejorar y perfeccionar ; perc no

podia interrurnpir eI curso de I. vida de los habitantes de la zona. Debia par el con

trario ayudarlos.
AI dis siguiente de Ia constituci6n de la Corporacion y de habet sido designada

la Comisi6n, que se llamaba del Plano Regulador, esta se traslad6 a Ia Seccion Ur
banismo del Departamento de Arquitectura de la Dlreccion de Obras Publb-as, y

despues de algunas reuniones en que se estudi6 los trabajos que am habra, y los ele

mentos de que disponla, se pidi6 al jefe de esa Secci6n, que presentase una estimacion
de la suma que necesitaria para enfrentar total e intensamente el problema.

EI senor Luis Munoz Maluska, Urbanista Jefe de aquella Seccton. presento una

estimaci6n superior a un mi1l6n de pesos, Ja que fue patrocinada por la Comisi6n
ante la Corporacion, quien desgraciadamente la estimo subida, y aeord6 una subven
ei6n de (mieamente $ 150,000 a la Seccion de Urbanismo de la Direccion de Obras
Pdbllcas.

En esa misma sesion, que era la segunda que se celebraba, fue destgnado Gerentc
de la Corporaci6n el sefior Hermogenes del Canto, que era Jefe del Departamento de

Arquitectura de la Direccion de Obras Publlcas. y por consiguiente, a cuyas orderies

trabajaba la Secci6n de Urbanismo.
Entre los trabajos que tenia la Secci6n de Urbanismo de la Direccion de Obras

P6blieas, tiguraba un ante-prcyecto de plano regulador de la eluded de Concepcion,
el que conjuntamente con su ordenanza respectiva, se nos inform6 que estaba apro
bado por 18 MunicipaHdad y vecinos de la eiudad. Teniendo entonces presente la

necesidad de poder atender, dentro de 10 posible, las necesidades del vecindario, se

pidi6 el 4 de julio se autorizase al Gerente para que diese Ifneas en todas aquellas zo

nas en que el proyecto de plano regulador no conternplaba modifieaciones.

Aprobado el Reglarnento de la Corporaci6n, el 11 del mismo mes, se ampli6 el
acuerdo anterior, faeultando a Ia Municipalidad, para dar linea y nivel, para las cons

trucciones en todas aquelJas partes de la eiudad que no van a ser modificadas con

forme aI ante-proyecto de Plano Regulador, y se pidi6 a la Direccion de Obras Pu

bIieas, estudiase las obras de ensanche de agua potable y alcanrarillado de acuerdo
con ese plano,

Tambien tenia la Secci6n de Urbanismo de la D. O. P., algunos estudlos y el an

teproyecto de plano regulador para Chillan ; pero en este case hubo de demorar los

acuerdos, por cuanta en aquella fecha Ia Municipalidad de Chillan no habia aun apro
bado la Ordenanza respect iva ; pero ell, 0 de agosto, para satisfacer representaciones
del vecindario, que se hacian con carecrer de urgencia, se acordc (dar linea para edi
ficaei6n en los sectores: Calle Liberted. de la estacion a la Plaza de Armas; Buenos
Aires: siete cuadras, entre las dos plazas y nueve manzanas que circundan y comprcn
den Ia Plaza Prlncipal».

El 10 de agosto se aprob6 eI ante-proyecto de plan regulador y Ordenanza, en

Igual forma que el de Concepcion.
En aquella misma fecha se aprob6 el inforrne relative a canstrucei6n de pobla

clones, sin sujeci6n a plano regulador, presentado por el Urbanista senor Luis Munoz

Matuska, que ya habra ingresado en el personal de la Corporaci6n.
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Este acuerdo que urgentemente esperaban numeroslsirnas ciudades, para poder
iniciar obras, fue dado con caracter general, y en el entendido de que posteriormente
la Corporaclon podia modificarlo, si otros estudios asl 10 aconsejasen.

En consecuencia qued6 autorizada la consrruccion, sin sujeclon a plano regulador,
de las siguientes poblaciones:

Yumbel-San Javier-San Carlos-Bulnes�Yungay-Quirihu�ihueco
Pemuco-Coelcmu-Hualqui-Cabrero----Chanco-EI Carmen-Santa Juana-San
ta Barbara-Laja-Nacimiento--Mulchen-Puren-Los Sauces-Renaico----Colli

pulli-Ercilla y Chillan Viejo, Se construirim tambien. sin sujecicn a plano regulador:
los sectores sub-urbanos de Linares, Parral, Cauquenes, Chillan, Tome, Talcahuano,
Los Angeles, Concepcion. Coronel, Penco y Angel.

En forma enaloga a la de Concepcion y Chillan, se aprobaron el 29 de agosto,
los anteproyectos de pianos reguladores y Ordenanzas de Cauquenes y Parral, y el
15 de septiembre, de Bulnes.

El 26 de agosto, despues de haber oido al senor Mmistro de Fomento y al senor

Director de Obras Publicae, que explicaron que satisfaciendo un anhelo de los ha
bitantes de Yumbel, se heblan ubicado las obras de emergencia contiguas a la estaci6n
del ferrocarril, y de haberse oido edemas al Alcalde de la localidad, se acord6 el traslado
de aqueUa poblaci6n al lade de la estacion ferroviaria.

Estudiada en sus lfneas generales, la realizacicn practica de este acuerdo. y en

vista de que numerosos vecinos de la localidad presentaron un escrito oponiendose al
traslado de la localidad, el 4 del presente se acordo invertir hasra la suma de $ 400.000
en Ia adquisici6n de los terrenos contiguos a la esteclon y que se destinaran al trazado
de Ia nueva eiudad, ejecutar las obras de urbanizacicn de estes terrenos, en conformi
dad al plano que fue aprobado, conceder recursos a las personas que 10 soliciten, tanto

para, construir en el nuevo pueblo como para reparaciones en el antiguo. Las obras

publicas tambien seran ubicadas en las vccindades de la estaci6n.
En julio, se encomend6 la elaboracion del plano regulador de los Andes al Ur

banista senor Rodulfo Oyarzun P., que desinteresadamente se ofrecto para ello.

• • •

En todas las resoluciones anteriores. Ia Corporaci6n y especialmente los profe
sionales que forman parte de ella, se han visro obligados muchas veces, a sacrificar
anhelos de perfeccionamiento, en aras de 18 necesidad de proceder, 10 mas rapida
mente posible, a dar solucten a puntos en que la dernora habrfa sido mas perjudicial,
Par 10 demas, tomadas las resoluciones en el caracter general en que era necesario

tornarlas, seran muy pocos los casos en que no pueda despues .Lrse agregando los de

tallea necesarios, que paralelamente se van estudiando,
Para la confecci6n de pianos catastrales, se prepararon bases conforrne 8 las

cuales deberan hacerse los trabajos topograficos necesarios, que no extstfan, y ·ya se

han contratado trabajos de esta naturaleza. por mas de $ 250,000.

• • •

La ley 6334, en su N.' 4 del art. 4 contempla la otorgacl6n de prestamos hipote
carios, por intermedio de la Caja de Cr.dito Hipotecario, para que los damnificados
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puedan construir nuevos edificios, 0 reparar, 0 reconstruir los dafiados 0 destrufdos en

eJ terremoto.

Estos prestamos devengaran 3% de Interes, con 2% de amortizacion (acumula
tiva) al afio, inicillndose su servlcic, despues de tres afios de otorgado el prestamo, y

segun 10 estipulado en el art. 9 de la ley. no podran exceder de $ 200.000 cada uno

En casos calificados, tratandose de prestamos inferiores a $ 30,000 la Corporacion
puede rebajar el' interEs a 2% anual.

Desde 18 iniciaci6n de la Corporaci6n, su Vice-Presidente se puso en contacto con

[a Caja. y se lIeg6 a fijar la reglamentaci6n conforme a la cual se trarnitaran y otcrga
ran estos prescamos, tratando de simplificarla 10 mas posible.

AI lO de octubre, se habfan presentado a Ia Caja, las siguientes solicitudes de

prestamos :

Talca " .

Linares " .•.........

Maule .

IQuble .

Concepcion : .

Biobfo .

Malleco , ..

Solio;itudes ,

20 639,416.70
19 953,30144

159 13167.67400
17 1.588.888.50
67 1646,389.31

282 17.995.66995

• • •

EI N.· 5 del art. 4 de Ia ley. contempla el otorgamiento de creditos prendarios.
o con otras garantfas calfficadas por la Corporaci6n, a agricultores, industriales y

comerciantes, destinados a la rehabilitaci6n de sus negocios 0 instalaci6n de explo
tsciones.

Devengaran J% de interes anual con Ia amortizaci6n que en cada caso determine
la Corporaci6n y el servicio empezara a hacerse despues del segundo ario de otorgado
el prestamo.

EI art. 9 de 10 ley. fija como m,lJiximo a conceder a industriales, $ 300.000 y $ 50.000
a los comercraneee. Y limita 10 que puede prestarse a una persona a $ 300,000.

Como amortizaclon, cuando se trata de operacicnes de la Caja de Credfto Agra
rio, y Ia garantfa es una hiporeca, se ha fijado 2% anua] acumulativa: y para otres

garantfas. 5 afios, quedando naturalmente Is Corporacion en libertad de fijar otra

amortfzacion, si la garantla asf 10 requiere. Para las operaciones por Ia Caja Nacio

nal de Ahorros, se adopt6 5 aiios, yen cuanto • las que efectue el Institute de Cre
dito Industrial. quedan subordinadas a la prenda dad 1.

AI 10 de octubre, se habian presentado las siguientes solicitudes a las diferentes

CaJss:



Cr6"iea J75

o.J.' de C. Agrario Inst. 0. Indust. e. N. Ahonoo

Talc•........ 9 S 69,900.00
Linares ...... 9 1.312,000.00 8 b4,8'lO.00
Maule ...... 1 110,000.00
f;luble........ 36 1.596,305.00 10 351,500.00 . lJ 2'14,000.00
Concepci6n .. 3 620,000.00 5 200,000.00 20 379,000.00
Bio�io ....... 25.267.00 5,000.00

.
Malleco......

50 $ 3.603,572.00 15 $ 551,500.00 51 $ 812,790.00

En resumen, a las distintas Cajas se han presentado hasta la letha: 398 solici
tudes por valor de $ 23.023,532.55

Comparando las cifras anteriores, con las que representan las solicitudes ya tra

mitadaspor las Cajas, que ha"recibido la Corporacion, que son unicamente 20 y que

representan $ 1.889,767.00 se ve que I. tramrtacton ha andado lenta.
Adernas se nota que hast. la fecha ha habido poco interes de parte de los parti

culares para acudtr a la Corpcrecton.
Una de las rezones que explican este poco interes, reside en Is conpici6n estipu

lada en el art. 10 de la ley, que dice: .En todo caso.fos prestamos par. edificaci6n,

reeonstruccion 0 reparaciones de propiedades urbanas, no se otorgarlm por una C8n

tidad superior al dobledel avaluo fiscal que tenia el bien raiz en la fecha del terremoto,
ni se otorgaran par una superior al 40% del avalno fiscal en igual fecha, los prestamo
que corresponden a predios rurales. Estes disposlciones no son apllcables a prestamo
inferiores a $ 20,000•.

Por cierto en nada puede afectar a la Ccrporacton. que ahora, y para los e(ectos
de conseguir dinero, resulte que los avaltJos son generalmente bajos, y de aqui derive

que 10 que se puede pedir de prestamo, no alcance para los fines perseguidos.
Otro punto que practlcamente demora la tramuaclon, y pcsiblemente desanirne

a los solicitantes, reside en las condiciones relatlvas a las hlpotecas existentes, que con

templa la ley.
A fin de salvar estos inconvententes, el Vice Presidentc de Is Corporaci6n se ha

puesto af habla can S. E. el Presidentc de la Republica, yean el senor Ministra de
Hacienda, quienes han ofrectdo incluir en la convocatorta del pr6ximo periodo ex

traordinario de sesiones del Congreso. una reforma adecuada a Is ley.

• • •

Otros han atribufdo el poco interes del publico y el atraso en las tramitaciones,
a desmedidas exlgencias reglamentariss, cosa que Is lectura del Reglamento desva
nee•. Naturalmente que modificada la ley, especialrnente en el punta hipotecas, po
dra simplificarse tambten la parte reglamentaria carrespondiente.

Tampoco ha laltada I. crltica a la extgencia de presentar pianos; pero si se �
sa un poco, se vera que tampoea esta crftica es fundad., y tal es as!, que el p6bIiIlo
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10 acepta y cumple en todas las operaciones que hace con las Cajas, y s610 las objeta
cuando se trata de la ley 6334.

Perc como Is Corporaci6n ha comprendido que no toclos los propietarios estan
en condiciones de hacer los gastos previos de elaboraci6n de pianos y presupuestos, sc

ha autorizado le tramitaci6n, sin necesidad de pIanos, de los prestamos hasta de cin
co mil pesos, que en la mayorfa de los casos corresponderfan a simples reparaclones. y
en los prestamos de $ 5,000. $ 30,000 I. Corporaci6n se encargara de proporcionar los

pianos a los interesados.

Demore, edemas, la tramitaci6n, Ia circunstancia de que Ia casi totalidad de las
solicitudes se presenta con su documentaci6n incompleta, y se precisa posteriormentc
estar solicitando de los interesados que remitan los antecedentes que han omitido.
A pesar de que los formularies indican con claridad todo 10 que se exlge. son muy
escasas las solicitudes que vienen aeempafiadas de todo 10 que se necesita.

Fmalmente, se ha repetido que la Corporaci6n no cuenta con los fondos necesn

rios. Ha sido inutil toda la propaganda y reiteradas declaraciones de los funcionarios
de la Corporeclon, para desvanecer esta creencia erronea.

EI Consejo reserve de los fondos de qye disponfa, hasta Ia fecha, la suma de

$ 20.000,000, (micamente para prestamos y el Gobiemo ha reiterado 31 senor Vice
Presidente de la Corporaci6n, que en el momenta que esta necesite de mas dinero.
puede contar con �I.

]ULlOA. SANTA MARfA S. M.
Socledad de Fomento FabriJ

HECTOR MARCHANT
tnsenuec de I ngenieros de Chile

CRISIS DE LA CONSTRUCCION

EJ Presidente de la Union Sudamericana de Asociaciones de Ingenieros nos

ha enviado Ie siguiente comunicacion:

Montevideo, septiembre 29 de 1939.

Sefior Presidente del
Institute de Jngenteros de Chile,
Ing. don Raul Simon.
Santiago.

Senor Presidente:

La Uni6n Argentina de Ingenieros, ha planreado a este Directcno una intere

sante iniciativa con mottvo de la crisis de la construcci6n, provocada por la falta
de algunos materiales, que conoee como causa las dlficultades creadas por la gue
rra europea,

Dice 351 Ia expresada carta:

c.En nombre de la Union Argentina de Asociaciones de Ingenieros me com

plazco en dirigirme a Ud. manifestandole que, cornpenetrada la Entidad de la
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important. funci6n que esta lIamada a desernpefiar la Uni6n Sudamericana de
. Asociaciones de Ingenieros en beneficio de la economta de los diversos pafses de

,America. en los criticos momentos actuates, me permito sugerir la creaci6n de un

organismo central que tienda a atenuar sus efectos, especialmente en 10 "que con

cieme a los problemas atingentes con 13 ingenierfa. En tal sentido se ha pensado
que el Directorio que Ud. dignamente preside podrla ponerse en contacto directo
con las Instituclones que constituyen 18 USAI. a fin de mantener una Informacion

precisa respecto de las materias primas y productos
-

elaborados, de los cuales cada
una- qe las naciones sudamericanas pueda disponer en excedente para contrarres

tat 18 escasez y el encarecirnlento de los materiales de importaciOn de los restantes

paises, A tal efecto ofrezco a la USAI toda la colaboracion que la UADI pueda
proporcionar, convencido de que con estc procedimiento habra de prestarse una

senalada colaboracion a los gobiernos de este Continente que se preocupan del
mantenimiento de la paz, del equilibria econ6mico y de 1a seguridad social de sus

pueblos>.
Este Dlrectorio estima que Ia cuestion planteada, puede provocar gestiones que

tiendan a solucionar ese problema, y, luego de un detenido estudic, ha lIegado a

determinar un programa de accion. a fin de eontar con los datos fundamentales

para coordinar y concretar el problema en sus verdaderos terminos. En mer ito a

ello, el Directorio ha tornado la siguiente resolucion: 1.0 Que los Comites Ejecuti
vos y Asociaciones de Ingenieros transmiten a este Directcrto un estado de las can

tidades y materiales de construcci6n exportables y los que se necesitarian importar.
Puede agregarse a este estado todo data que tienda a caracterizar la rnodalidad de
la plaza y perspectivas de futuro. 2." Que los Comites Ejecuttvos y Asociaciones
de Ingenieros realicen una ace ion ante sus Gobiemos, para cl debido conochniento
de sus gestiones, y facilitar la obtencion de datos. 3." Pasar a la Confereneia Pan

americana que se celebra en Panama, el siguiente telegrama: -Union Sudamericana
Asociaciones Ingerueros, agrupa lngenieros America, augura feliz resultado Confe

rencla, solicita acuerdos salvar crisis construccion facilitando intercambio mate

rlaless.
InutH Ie parece a este Directorio, sefialar la importancia de este asunto, asi

como 1a urgencia en la remisicn de los datos solicitados.
Saludamos al senor Presidente con nuestra consider aci6n mas distinguida.

(Fdo.) JosE L. BUZZETII, Presidente de la Union Sudamericana de Asociaciones de

Ingenieros (USAI).-Santiago Micneiini, Secretario.

VISITA DEL PROFESOR FRANCES M. PAUL MONTEL

EI J de octubre, M Paul Montel, profcsor de la Sorbonne, dicto una conf...
rencia sobre la «Evoluci6n de la Ceometria s en cl Sal6n de Aetas del Institute de

Ingenieros de Chile, a la que asistieron numcrosos ingenieros, profesores de ambas
Universidades y estudiantes de Ingenier ia.

Damas a continuaci6n una breve blografia del profesor Mentel, que goza de

reputacion universal por su conoclmientc de las ciencias matematicas,
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EI senor Paul Montel naci6 en Niza, el 29 de abril de 1870. Curs6 estudios
secundarios en el Liceo de esa cfudad, ingresando en 1894 en 18 Escuela Poll
tecnica y en la Escuela Normal Superior. Profesor agregado de ciencias materna
ticas, doctor en ciencias, ocupa actualmente la Catedra de Teoria de las Funciones
en la Facultad de Ciencias de Is Llniversidad de Paris. Es ademas Consejero cien

tffico en Is Oficina Central de la Investigaci6n Cientffica.
Miembro de la Academia de Ciencias, en 18 seccion Geometrfe, pertenece

como miembro 0 corresponsal, 8 Is Academia Rumana, aIa Sociedad de Ciencias

y Letras de Varsovta, a 10 Sociedad Realide Ciencias de Lieja. 81 Institute de

Coimbra. Es Doctor chonoris causae de las Universidades de Cernauti, Cluj, Li

ma, Sofia y Varsovia; miembro del Consejo de Perfecctonamiento de la Escuela
Polttfcnica, del Consejo de Perfeccionamiento de las Escuelas de la Armada, del

Consejo Superior de la Enseiiailza de Bellas Artes. del Comite Consultive de la
Ensefianza Superior, del Consejo Superior de la Investigaci6n Cientffica. del Alto
Comit€ de Coordinaci6n de Ia Investtgacfon Pura y Aplicada.

Sus principales trabajas conciernen al Analisis Matematico. Cree Ia teorfa de

las familias normales, feeunda en todos los ramos de las Matematicas y que ha

.Hegado a considerarse clasica y universalmente usada. Paul Montel ha desarrollado
Ia Teorfa de las funciones univalentes 0 multivaIentes, y ha eontribufdo al progreso
de ccras partes de las matemfitlcas, especialmente del Algebra, con su egeometrfa
de los polinornioss. Ha hecho conocer en Francia la egeomeula finira». ayudando
a su desarrollo. Sus demas trabajos se refieren a Geometrfa, Mecamca y Resis
tencia de los Materiales.

Paul Montel cuenta numerosos discipulos en las Umversidades francesas y

extranjeras, donde ha side Hamada para exponer sus trabajos en un centenar de
conferencias.

.

lIustre matematico, el senor Paul Montel se interesa en muchas actividades del

esplritu humano. Es el fundador y director de la <Coleccion Enciclcpechce Arman
Colin>. Dirigi6 ia redacci6n del volumen consagrado a las matematicas en la En

ciclopedia francesa,
Es Oficial de la Legion de Honor, Gran Oficial de Ia Orden de Ia Corona Ru

mana, y Oficial de la Orden de Leopoldo.

SOBRE EL TITULO DE INGENIERO COMERCIAL

I. -ACUERDOS DEL. DIRECTORIO OR LA UNION SUDAMERICANA DE. ASOCIACIONES

DE lNGENIEROS

En relaci6n con el titulo de Ingeniero Cornerciat que el Consejo Universltario

acard6 otorgar a Jos egresados de la Facultad de Comercio y Economfa Industrial.
hemos recibido las dos comunicaciones siguientes del Presidente de la Uni6n Sud
americana de Asociaciones de Ingenteros (USA I) :
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Montevideo. 22 de Septiembre de 1939.

Sel'ior Presidente del
Instituto de Ingenieros de Chile.
Ing. don Raul Simon.

Santiago.

Senor Presidente:

Tengo el agrado de lIevar a su conocrrruento la resoluci6n tornada por una

nimidad de este Dtrectorio. en su sesion extraordinarta de fecha septiembre 21

pr6ximo pasado.
Atento a que el Cormre Ejecutivo Chileno de 10 USAI, trensminc a este

Directorio 18 Resolucion de Ia Asamblea Extraordinaria del Institute de Ingenie
ros de Chile celebrada e] 8 de agosto p. pdo., solicitando el apoyo moral de Ia
Uni6n Sudamericana de Asociaciones de lngenleros, a la campafia emprendida por
todas las organizaciones de Ingenieros de Chile, para la derogacion del titulo de

Ingeniero Comercial, que se otorgaria a los egresados de la Escuela de Comercio y
Economta Industrial.

_

Considerando que el Institute de Ingenieros de Chile, fundaments la solicitud
de eapoyo moral a esta campafia, en raz6n de que el titulo de lngeniero obtenido
en Chile por profesionaks extranjeros y al eual aspiran numerosos estudiantes de

palses vecinos y amigos matriculados en nuestras Universidades, dejarf de tener

su actual significaci6n y prestigio si el Consejo Universitario decide otorgarJo a

profesionales cuyos estudtos no los capaeitan para ello•.

Considerando que de acuerdo con los Estatutos de la USAI-Art. 2.·-en I.
orientaci6n de la accion de los Ingenieros de America, corresponde un pronuncta
miento concreto en el problema planteado

Considerando que la denominaci6n de Ingemero Comercial encierra una evi

dente falta de concordancia, y no corresponde en manera alguna a la annonizaci6n
.de los conceptos diferenciales de Ingenieria y Cornercto.

Considerando que esta diferenciaci6n aperece nitidamente del examen de los

programas de estudio que se realizan en los respectivos cursos untversitarlos y en

la aplicaci6n de ellos en la actividad diaria-ya que el Ingeniero esta orientado a

18 actividad constructora, y en la transformaci6n y utilizaci6n de la materia y la

energ{a, aplicando las ciencias exactas. y el Comercio tiene una funci6n evidente
mente distributiva, con aplicacion de elementos de matematicas elernentales en al

gunos casos, y en otros sin el mas minimo matiz de analisis matematico.
Considerando que esta diferenciacion de las actividades del lngeniero y del

Perito Comercial, no signifiean desconocirniento de las irnportanres funciones que
desempeiian y desempefiaran los especialistas en la rams de estudios comerciales,
en las organizaciones comerciales e industriales. y en las funciones de fiscalizacf6n.

cOnsiderando que pars prestigiar una carrera universitar ia no basta con Ia
elecci6n de un Titulo, sino que ella se denvare de la practica profesional y de los
.beneficios que ella reportara a la comunidad.

Considerando que es deber primordial de todo profesional 01 respeto mutuo
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de funciones y atribuciones, y en tal sentido no debe haber el m� rninimo confu
sionismo.

EI Directorio de la USAI acuerda:
I.') Apoyar calurosamente la campafia ernprendida per los lngenieros de Chi

le, en pro de I. derogaclon del Titulo de Ingeniero Comercial.

2.') Recabar el apoyo de los Comites Ejecutivos de la USAl, a las gestioncs
que realizan los Ingenieros Chilenos.

3.°) Comunicar esta resoluci6n a las Asociaciones de Ingenieros y Comites

Ejecutivos de I_ USAl.
Saludamos a Ud. muy atentamente.-Fdo. JosE L. BUZZETTI (Presidente de I.

USAl).--Santiago Michelini, (Secretarto),

Montevideo, 26 de septiembre de 1939.
Sefior Presidente del
Instituto de Ingenieros de Chile

lng. don Raul Simon

Santiago

Senor Presidente:

Creo que Uds. estaran enterados de 18 Resoluclon tornada por unanimidad de

mlernbros del Dtrectorlo, en 10 que se relaciona con las gestiones que realizan pro
de. ogaci6n del Titulo de lngeniero Comercial.

No obstante ello, deseo significar aI senor Presidente mi adhesion particular
a la causa que ustedes gallardamente defienden, en defensa de los fueros de los

lngenieros de Chile.
Parecerfa ser, que estos confIictos no deber ian provocarse, en merito a la labor

altamente patri6tica y eminentemente constructiva que realizan los ingenieros, y

que exlgiran de quienes puedan otorgar lo, un rnlnimo de esfuerzo, en el reconoci

miento de esa labor y en el respeto de los derechos y atribuciones.
Saludo al senor Presidente con mi consideracion mas distinguida.-Fdo. JosE

L. BUZZETTI (Presidente de la USAl).

I1.-EXPOSICI6N DEL COMITE UNIDO DE LAS ASOCfACIONES DE JNGENIEROS

Las organizaciones de ingenieros chilenos estiman oportuno dar a conacer los
hechos ocurridos desde fines de agosto, relacionados can el titulo de Ingeniero Co

mercial, con el objeto de orlentar al publico. en el memento en que este problema
debera ser resuelto.

La situacion, al respecto. en Ia scgunda quincena de agosto, era la siguiente :

repudio del nuevo titulo por parte de los ingenieros de todas las especialidades. per

considerar que el comercio no es una rama de la Ingenlerfa, franco apoyo del pu-

•
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)Iioo y de otros profesionales al gremio de mgenieros, manifestado libremente por
",edia de la prensa.

Este estado de casas culmin6 con una huelga de estudiantes de las Eseuelas
:Ie Ingenierla, Agronomia y Conductores de Obras, acornpafiada de una protesta
:Ie la Facultad de Maternaticas, presentada al Cansejo Universitario y seguida de
una renuncta colectiva de los profesores de la Escuela de Ingenieria; que alcanz6
B ser firmada y entregada at Decano respective, para que este la presentara en el

momento que €:1 estlmara conveniente.
Cabe hacer presente que la (mica defcnsa hecha por los interesados en obte

ner el titulo de Ingeniero Ccmercial, se redujo a insistir que el movimiento de los

ingenieros tenia caracter politico y estaba encaminado a crear dificultades at Go

biemo, a pesar de los desmentidos categoricos que se produjeron de parte de los
estudiantes y de los Ingenieros. Un grupo de estes ultimos. miembros de partidos
politicos de izquierda, deseosos de evitar confitctos al Gobiemo y de preparar el
terrene para que a este problema se le diera soluci6n satisfactor ia, actuaron de
mediadores entre la Universidad y los estudiantes e ingenieros. Estas gestiones en

contraron buena acogida de parte del Ministro de Educaci6n, quien ofrecio revisar
el problema para darle la soluei6n que aconsejara un ultimo estudio.

Este grupo de ingenieros di6 cuenta a una asamblea de ingenieros de sus ges
tiones y esta asamblea acordo solicitar de los estudtantes la suspension de Is huelga,
para que una vez desaparecida la situaci6n de behgerancia, el Consejo Unlverstta
rjo no tuviera inconvenientes para 1legar a un entendimiento con los profesionales,
o sea, coil los dueiios 0 poseedores del titulo de ingeniero.

Despues de las actuaciones ocurridas. la situacion, en este memento, es la

siguiente: hay pendiente una presentacion de los profesores de la Escuela de lnge
nierfa al Consejo Universitario, una entrevista de los ingenieros con el Ministro de

Educaci6n y con el Presidente de la Republica; todo 10 cual provocara la reapertu
ra del estudio de esta materia, por parte del Consejo Universitario.

Este problema es una parte de otro mas general. Hay vaci'os en nuestra le

gislaci6n que se llenaran con la creacion de Colegios Profesionales. Para darse
cuenta de este vacto bastaria hacerse clertas preguntas, que quedarian sin respuesta
como, por ejemplo: -i.Quien castiga actualmente al profesional inescrupuloso? La

Universidad no, puesto que ella mantiene relaciones con estudiantes y estas cesan

una vez que estes adquieren la calidad de profesionales. Los Colegios son, pues,
indispensables, no solo para proteger a los profesionales, sino que tambien al p(i�
blico. Mientras la ley no Ilene estos vacios, son las organizaciones existentes de

profesionales las llamadas a velar por el prestigio de los titulos y por los derechos
que estes tftulos confieren a sus poseedores.

'La Universidad no debe desconocer estos derechos, Asi 10 esperan los profe
sionales, que aqui como en otros palses, la han considerado como su cAlma Mater».

,Otorgara la Universidad para una profesion nueva, que nada time que ver

COn Ia Ingenierfa un titulo extstente, contra la opini6n y el derecho de los leglti
moo poseedores de ese titulo 1 Antes de resolver esto en definitiva, i.consideratA de

. preferencla el parecer de las dos Facult�des (Marematicas y Agronomla) que pre

paran profeslonales que llevarjin el titulo de Ingentero y que son contrarias a que
se otorgue para actividades cuya base es el Comercio? ,TomarO. en cuenta la Uni-
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verstdad la reacci6n que ha provocado en las demas Facultades esta controversta i

Nosotros, los profeslonales afectados, estimamos que la Universsdad debera resol
ver este problema libremente. Estc slgnifica, respetar la opinion de los Decanos,
ya que son ellos los responsables de la marcha de las diversas Escuelas Universi
tarias.

La Universtdad debers. prcnunciarse por tercera vez sobre el titulo de Ingenie
co Comercial. La primera vez ese titulo fue rechazado por 7 votos contra 3, 0 sea,

por la mayorla absoluta de la totalidad de los miembros del Consejo. Este acucr

do que parecfa inamovible, fue reconsiderado por 4 votes contra 3 y uno en blanco,
gracias Unicamente al entusiasmo gastado par el Ministro de Educaci6n. No cen

suramos la activiclad de este Secreterto de Estado, pero la creernos digna de una

causa mejor. iC6mo se resolvera este problema en definitiva? EI Consejo Univer
sitario tiene la paIabra. Los ingenieros se lirnitan a desear que prevalezca la opi
ni6n de los Decanos, ya que estos representan a las Escuelas Universitarias, por
10 cual estan mas compenetrados de los problemas profesionaIes.-Inslituto de In

genieTOS,u Chil4.'-AsociaciOn,u Ingenieros ,u Chiie.-instituto de [ngenieros de
Minw ,u Chite.-Unwn de Ing.nieros de Izquierdo

IH.-LA UNIVER.SIDAD Y EL TiTULO DE INGENIERQ

Los estudios de La Facultad ,u Comercio

La Universidad de Chile acord6. en circunstacias que se han dado a conocer

01 publico. conceder el titulo de Ingeniero Comercial 0 los egresados de la Facul
tad de Economfa y Comercio. Este titulo ha sido repudiado en forma tan energies
como nunca ]0 ha side antes titulo alguno.

Se dice que el acuerdo universitario es inamovible, Contestamos que este

acuerdo modific6 uno anterior que establecfa todo 10 contrario y el cual fue torna

do por la mayorla absoluta de Is rotalldad de los miembros del Consejo.
Creemos que basta demostrar que un acuerdo esta basado en un errol" para

que este deje de ser, como se prerende, inamovible. A continuaci6n insert.amos

un cuadrc en que aparecen las horas de cJases y ejercicios que tienen semanal

mente los alumnos de la Escuela de Cornercio y los de la Escuela de Ingenierfa

Comercio Ing. Civil Ing. Minas Ing. Indust

heres heres heres horae

'Ier. efio...

'
....

---- 1---_.-----.-----.---

2. CJ aiio , .

3.° ailo ,., .

4'0 afio ..

S,o ana .

b.O ailo .

Sum•.......

24
24
24
22

94

32 32 J2
34.5 38.5 34.5
34.5 42.5 34.5

39.5 39.5 40

34.5 38 39
37.5 35 36

212.5 225.5 216
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Se observa que la suma de 10 que se estudia semanalmente en. todos 108 afios
eo de 94 horas en la Facultad de Comereio contra mas de 210 horas que se estu

dian en las Especialidades de la Eseuela de Ingemeria. 50 ve el obsurdo de querer
haeer Ingenieros a quienes no alcanzan a estudiar sino que el 45% del tiempo que
&too estudian. Mayor se bace el absurdo sl se considers que en las horas de cia
ses de 18 Facultad Comercio no figuran ramos de Ingenieria.

Ademas aseguramos, basados en la calidad de las rnaterias, que 10 que aprende
un estudiante de Ingenierfa en una hora es de mas valor que 10 que aprende un

eotudiante de la Facultad de Comereio en igual tiempo. Esto hace que .0( valor de
los conocimjemos de un egresado de dicha Facultad, sea aUn inferior al 45% del

valor de los conocimientos que debe tener un lngeniero.-lnstituto de ing'''ieros
. ,"·Chil...-Asociaci6n '" Ingenieros d. Chlle.-I"'lituto de Ingenieros de Minas '" .

Chile.-Unwn de Ing.nieTos de IzquieTda.

IV.-EL PIlESTIGIO DE LA UNIVERSIDAD DE CHILE Y EL TiTULO DE INGENIERO

COMERCIAL

El prestiglo de nuestra Universidad coincide sensiblemente con el de los estu

dios que proporciona. Para orgullo de ella, sus titulos son apreciados en toda Sud
America, como 10 prueba el crecido numero de estudiantes que nos Began de los

paises hermanos. �C6mo iran a ser recibidos los tngeniercs comerciales que les en

viemos? EI publico de otros paises, ,tendrii I_ misma opini6n que la USAI, Uni6n
Sudamericana de Asociaciones de Ingenieros, que se ha pronunciado por el franco

repudio del tftulo en cuestrcn!
La USAI, en su acuerdo, comunicado a 1a Asociacion de Ingenieros de Chile,

dice en cierto considerendo: «La denorrunacton de mgeruerc cornercial encierra una

verdadera falta de concordancias , y explica que debe entenderse por ingenieria y
que por comercio. En otro considerando, dice: «para prestigiar una carrera univer

sitaria no basta con la elecci6n de un titulo- y agrega que es Is actuacicn de los

profesionales la Mica que puede traer ese prestigio.
La Universidad debe meditar sabre la conveniencia, no de mantener el acuer

do que ere6 el tftulo de ingeniero comercial, sino de no haber sabido mantener el
acuerdo anterior, que 10 rechaz6 por la mayorfa absolute de la totalidad de los

miernbros del Consejo Universitario. EI segundo acuerdo fue tornado en forma tan

espontlmea (1) que un ex rector de la Universidad, hombre que debiera ser conside
rado como una reliquia, se abstuvo de concurrir, porque no estaba dispuesto a de
cit que sf, cuando antes habia dicho que no, siendo que entre ambas oportunida
des no habia mediado ninguna nueva razon sabre la materia.

i,Acaso no hay una denominaci6n para la nueva profesi6n 1 La Hamada a en..

contrarla es la Facultad de Economia y Comercio, Sabemos que';' Italia pas6'
a1go parecido con el titulo de esta carrera y que la soluci6n fue inventar una pale
bra, que podrfa traclucirse par comercialista. St esta palabra tampoco resulta saus

factorla, serfe cuesti6n de inventsr otra.

50 ha calificado de egoistas a los ingenieros y se ha dieho que su resistencia
a cornpartir el titulo con otros profesionales no se [ustifica sino por razones de

orden sentimental. Aeeptarnos que haya un porcentaje de rarones de est. espeeie.
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En cambia, acusarnos a los hombres de I. Facultad de Economfa y Comercio de
haber sido demasiado utilitarios. Para comenzar nos pareee que Is categorla de
FacuItad para estes nuevos estudios queda grande, y nos basamos en que las gran
des Universidades cuentan poe 10 general con 5610 tres, 0 a 10 sumo cuatro Faculte

des; cada una de las cuaIes esta compuesta por un conjunto de Escuelas Univer
sitarias.

Si hacemos, en nuestro caso, un poco de historia, Ilegaremos a que en un prin
cipio se pens6 crear, no una Facultad, sino una Escuela de Economia y Comerc.o.
agregada a Is Facultad de Leyes, Se persegufa con esto, descongesrionar los estu

dios de Leyes, encauzando a muchos estudiantes en una carrera mas corta y mas

pracrlca.
Sin embargo, a pesar de 10 anterior, naci6 una Facultad. LQue no hay alum

nos? Se les .atrae con un hermosa titulo. A pesar de los orlgenes de €sta can-era no

se penso en el titulo de abogado comereial, sino que en otro tan Inadecuadc como

el anterior: ingeniero comerclal. Alguien mas prudente debe haber prcguntado: � ln

genieros l. .. iY solo can tres enos de estudios? Toda tiene erreglo: se agrcgo otrc

afic, Y a los ramos de matematicas se Ies puso unos tfculos muy pomposos y I1ama
tivos.

Los ingenieros son senttmentales. he ahi el cargo que se nos haec. LPor que
no tienen derecho a serlo ! La Universidad otorg6 cl titulo de ingeniero para una

profesion bien determinada. No 10 puede dar para otra distinta sin que esto no

constituya un despojo. La palabra ingeniero es un tftulo y no un grade: los que

los llevan ya sean ingenieros civiles, electncistas, de minas, etc., son antes que nada

ingenieros. A esta palabra no se le puede agregar, como se pretende, un adjetivo
cualquiera. Este adjetivo debe referirse a alguna rama 0 especialidad de la ingc
nierfa.-FLoRENclo OYARZUN DAY, Ingeniero civil.




